

Jakue Pascual - Sociólogo

## **Mapuche Nation**

La Gente de la Tierra disemina a un millón de personas por el centro de Chile, las ciudades y los estados de Neuquén y Río Negro en Argentina.

Pueblo originario donde los haya, los mapuche ponen fin a la expansión del inca. Guerra de Arauco. Lautaro y Pelantaro fijan marca a los españoles en el río Bio Bio. Los capitanes podridos y las prácticas monogámicas y monoteístas que introducen los jesuitas envenenan el ánimo mapuche. Se alza Millapán, Parlamento de Choque-Choque. El Parlamento de Negrete de 1726 repasa agravios y regula intercambios.

Tras la Guerra de la Independencia Chilena comienza la «pacificación» de la Araucanía. Los loncos (jefes) del Ngulumapu reconocen a Oréile Antoine de Tounens y proclaman el Reino de la Araucanía y la Patagonia en 1860. Las operaciones militares de Cornelio Saavedra someten a los mapuches en 1883. La Comisión Radicadora supone la total reducción Mapuche, que pasan a controlar sólo un 5% de su territorio.

En paralelo el ejército Argentino despliega la Conquista del Desierto. General Martín Rodríguez: «Primero exterminaremos a los nómadas y luego a los sedentarios». Alsina: «El plan del Poder ejecutivo es contra el desierto para poblarlo y no contra los indios para destruirlos». Informe Oficial de la Comisión Científica Agregada al Estado Mayor de la Expedición, las tierras se han quitado a «la raza estéril que las ocupaba». Campañas finales del general Villegas y expropiación de 15.000 leguas cuadradas. El sometimiento militar transforma a este pueblo en una minoría étnica en el interior de dos estados.

Sociedad Caupolicán, Federación Araucana, Unión Araucana y Frente único Araucano, embriones de un movimiento. La Unidad Popular de Allende expropia más de quinientos fundos, con una superficie de 636.288 hectáreas. El golpe de Pinochet despliega una violencia desmesurada allí donde la Reforma Agraria beneficia a los mapuche. Los helicópteros artillados imponen la contrarreforma agraria. Nace el mapuche urbano como fenómeno social.

El naciente Consejo de Todas las Tierras denuncia el Acuerdo de Nueva Imperial de 1989 como otro intento de asimilación.

1990: Se detienen las divisiones de tierras reduccionales, se crea la Comisión Especial de Pueblos Indígenas, promulgación de la Ley 19.253 y se constituye la Comisión Nacional de Desarrollo Indígena. El Consejo de Todas las Tierras toma de manera simbólica suelos ancestrales. Creación de Coordinadoras de Comunidades Mapuche amenazadas por los consorcios transnacionales.

La Operación Paciencia señala a la Coordinadora Arauco-Malleco como una organización terrorista y encarcela a sus dirigentes, proceso denunciado por el Relator Especial de la ONU para los Pueblos Indígenas, Rodolfo Stavenhagen.

La lucha mapuche es antiimperialista, antioligárquica, nacionalitaria y revolucionaria. Es una lucha global, que ataca las estructuras de dominación construyendo espacios solidarios de territorialidad y no simples circunscripciones autonómicas. Los presos políticos mapuche han comenzado hace cincuenta días una huelga de hambre seca. 'Somos prisioneros del Estado Chileno por ser parte de la resistencia y la reconstrucción de nuestro pueblo'. La Internacional Aborigen, Sección Vasca, saluda a los lauburus que portan en sus banderas.